

ENFOQUE 10 / 2017
EVALUACIÓN DE LA AMENAZA
YIHADISTA EN MALI

18/04/17



CENTRO DE ANÁLISIS Y PROSPECTIVA
GABINETE TÉCNICO DE LA GUARDIA CIVIL

*Con la serie **ENFOQUE** el Centro de Análisis y Prospectiva pretende contribuir al debate sobre grandes cuestiones en materia de seguridad. Es evidente cómo en la sociedad española las cuestiones de seguridad o las relaciones internacionales comienzan a ser materia de interés. Ámbitos que comienzan a ganar espacio en medios de comunicación o en los clásicos debates en reuniones sociales, familiares y de amigos.*

España, al mismo tiempo, vive un momento interesante en materia estratégica. Pensamiento que anteriormente radicaba especialmente en el Ejército (y en la Guardia Civil) o en grandes empresas se extiende a todos los ámbitos sociales. Las estrategias de Seguridad Nacional o de Acción Exterior son claros ejemplos. Cuestiones como geoestrategia, inteligencia económica, geopolítica o geoeconomía comienzan a ser realmente consideradas. Formaciones en materias de análisis, inteligencia o prospectiva comienzan a trazar las líneas base de disciplinas transversales que contribuyen a apoyar el pensamiento estratégico.

Sin duda existen todos los elementos para proceder al desarrollo de ejercicios que nos ayuden a entender el mundo actual y, lo que es más importante para nuestra sociedad y nuestro país, contribuir desde las diferentes áreas de acción a ubicar a España en el lugar que le corresponde en el mismo.

*A través de un equilibrio de visiones analíticas, de futuro, y siempre con una finalidad didáctica, **ENFOQUE** abordará periódicamente fenómenos muy complejos desde un punto de vista que, en la medida de lo posible, pretendemos sea diferente, pero que su vez esté basado en fuentes de interés.*

En todo caso, las opiniones manifestadas en estos artículos son únicamente de los autores y no representan la postura oficial de la Guardia Civil.



EVALUACIÓN DE LA AMENAZA YIHADISTA EN MALI

Jose María Blanco

Director del Centro de Análisis y Prospectiva

1

Nivel de riesgo: MUY ALTO



Smart Traveller. Gobierno de Australia

¹ Niveles de riesgo: Muy Alto (muy probable), Alto (probable), Medido (posible) y Bajo. Metodología de análisis y evaluación de riesgos.

Resumen ejecutivo

Mali sufre una grave crisis política, económica y social que enmarca la elevada inseguridad existente. La zona norte del país es incontrolable para el Estado, mientras la violencia se focaliza, de forma creciente, en el centro del país², poniendo de manifiesto que el yihadismo es únicamente un elemento más, adicional, a considerar³. El Gobierno ha sido incapaz de materializar los acuerdos de paz firmados en Argelia en 2015, mientras que en el centro del país crece la sensación de injusticia de comunidades (especialmente fulani), que tratan de cubrir lo que consideran desatención estatal con sus propios medios, proliferando los enfrentamientos armados por el uso de la tierra con los bambara (granjeros). El descontento fulani es aprovechado por grupos extremistas, que encuentran un foco par el reclutamiento (MUYAO anteriormente, o el Frente de Liberación de Macina, actualmente vinculado a Al Qaeda en el Magreb Islámico).

La proliferación de grupos armados, con diferentes intereses en convergencia o disputa, el elevado número de armas disponibles (en gran parte tras el desmantelamiento del arsenal libio), y la endémica corrupción no hacen previsible la mejora de la situación de seguridad a corto y medio plazo.

La mención a los tráfico ilícitos en el país es clave, puesto que es un elemento sobre el que convergen las actividades de la mayor parte de actores involucrados, estatales y no estatales. Mali es un punto de conexión de los tráfico ilícitos en África. Rutas de carácter tradicional que llevan desde Bamako hasta Gao y desde allí al norte del país para acceder a Argelia (por los pasos de Tal Handak, Timeiawine o Tin Zoouatene) o desde allí (Tamanrasset) hacia Libia⁴. Otras rutas parten de Bamako con destino a Níger, con destino a Agadez, pasando por Niamey⁵. Largas rutas que se inician en cualquier parte de África, en las que actúan multitud de actores criminales (desde líderes tribales, tuaregs, grupos de delincuencia común, grupos de orientación yihadista, miembros del ejército y fuerzas policiales, etc.) que se lucran de una parte del ciclo delictivo desarrollado. Junto al tráfico de seres humanos y la facilitación de la inmigración irregular destacan el tráfico de cocaína y el contrabando de tabaco.

El Global Terrorism Index sitúa a Mali como el país número 25 del mundo, ordenando los países de mayor a menor riesgo. Evalúa al país con 6.03 puntos (siendo 10 la situación de mayor riesgo, con Irak en dicho puesto, y 0 la menor)⁶.

² <https://www.crisisgroup.org/africa/west-africa/mali/central-mali-uprising-making>

³ <https://www.crisisgroup.org/africa/west-africa/mali/sahel-malis-crumbling-peace-process-and-spreading-jihadist-threat>

⁴ https://www.clingendael.nl/sites/default/files/turning_the_tide.pdf

⁵ https://www.clingendael.nl/sites/default/files/irregular_migration_and_human_smuggling_networks_in_mali.pdf

⁶ <http://visionofhumanity.org/app/uploads/2017/02/Global-Terrorism-Index-2016.pdf>

Factores de riesgo, facilitadores o potenciadores

La inestabilidad política del país, incapaz de avanzar en el proceso de entendimiento nacional.

La inestabilidad social (y económica), con conflictos comunitarios graves entre pastores (fulani) y granjeros (bambara). Los fulani reclaman los pastos y los bambaras la exclusividad de sus tierras. Los fulani son vinculados a movimientos como MUYAO o Frente Macina, grupos que encuentran en el descontento un foco para el reclutamiento.

Las fronteras porosas, extensas e incontrolables con los medios existentes

Los continuos flujos de militantes de grupos armados (de naturaleza criminal y/o yihadista) de Libia y del Sahel

La creciente presencia de grupos de autodefensa, muestra de la imposibilidad del Gobierno de facilitar un servicio esencial como la seguridad

Los flujos de armas procedentes de Libia

Las acciones recientes de Al Qaeda en el Magreb Islámico en Costa de Marfil y Burkina Faso, que ponen de manifiesto la intención y la capacidad de expansión del grupo.

La reciente fusión de varios grupos en el nuevo Nusrat Ul Islam, bajo el mando del líder de Ansar Dine, hace para el grupo necesario poner en escena sus capacidades.

Nusrat al-Islam, a través de su líder Iyad Ag Aly, ha hecho pública una lista, a comienzos de abril, con sus 11 países enemigos: Francia, de manera destacada, Burkina Faso, Chad, Costa de Marfil, Alemania, Guinea, Países Bajos, Níger, Senegal, Suecia, Estados Unidos. Debe servir de alerta para los países señalados, especialmente para sus expatriados.

El interés de Daesh de expandirse en la región, y los posibles esfuerzos que está desarrollando en potenciar sus tres ramas regionales: Estado Islámico en África Occidental (Boko Haram), Estado Islámico en el Este de África y Estado Islámico en el Gran Sáhara.

La existencia de redes de tráfico ilícitos, especialmente de cocaína y seres humanos, que -aunque sea complejo desde fuentes abiertas valorar el grado de implicación- sí refleja posibles vinculaciones de grupos criminales con AQMI y otros grupos de ideología diversa pero que confluyen en intereses.

La presencia francesa en el país. Francia es señalado como el objetivo prioritario del Estado Islámico. También es un claro objetivo de Al Qaeda.

Limitada capacidad de la policía y del ejército para proteger todo el territorio, especialmente en materia de control de fronteras.

Multitud de atentados y de detenciones en operaciones policiales, que muestran claramente la existencia de intención y de capacidad de los grupos terroristas.

Se estima que hasta x malienses podrían haberse unido al Estado Islámico en Libia.

Factores inhibidores

Colaboración internacional de Mali en la lucha contra el terrorismo, y la colaboración internacional con Mali. Igualmente a nivel regional.

Refuerzo de la seguridad, especialmente en posibles objetivos turísticos (hoteles y restaurantes)

Presencia francesa en el país y apoyo de la Unión Europea

Existencia de esfuerzos, aún baldíos, para el entendimiento nacional

Actores principales

Grupo	Amenaza ⁷
Al Qaeda en el Magreb Islámico	Intención (deseo + expectativas): Alta Capacidad (conocimientos + recursos): Alta
Al Murabitún	La creación a comienzos de marzo de 2017 de Nusrat ul Islam lleva a su consideración conjunta, sin perjuicio del diferente foco y modus operandi de cada grupo. Intención (deseo + expectativas): Alta Capacidad (conocimientos + recursos): Alta
Ansar Dine	
Frente de Liberación Macina	
Estado Islámico en África Occidental (Boko Haram)	Intención (deseo + expectativas): Bajo Capacidad (conocimientos + recursos): Bajo
Estado Islámico en el Gran Sáhara	Intención (deseo + expectativas): Medio Capacidad (conocimientos + recursos): Bajo

Es imposible entender el fenómeno terrorista en Mali al margen de los conflictos étnicos existentes, de factores históricos y geográficos, y de la presencia de redes criminales de carácter local basadas en la existencia de rutas comerciales tradicionales. De esta forma, insurgencias (conflicto de Azawad) se entremezclan con crisis políticas, ideologías extremistas, criminalidad (control de rutas, por ejemplo de los tuareg), poderes locales y étnicos y corrupción institucional. Cuestiones que se entremezclan continuamente, configurando a cada momento nuevas situaciones de alianza o enfrentamiento.

A los grupos señalados, que son habitualmente los vinculados al terrorismo, habría que añadir los grupos independentistas, grupos insurgentes y autodefensas o grupos de vigilantismo, que surgen cada día. A título de ejemplo destaca el caso de

⁷ Metodología “Análisis fuente de amenaza”.

Tombuctú, rodeado en marzo por grupos armados que se oponían a la llegada de miembros interinos de Gobierno⁸. Algunos actores destacables son:

- La Coordinadora de Movimientos de Azawad (CMA), de mayoría tuareg.
- Movimiento por la Liberación de Azawad (MNLA). Miembro de la CMA.
- Congreso por la Justicia de Azawad. Contrario al Gobierno. Se ha escindido del CMA. Centro en Tombuctú.
- Movimiento árabe de Azawad (MAA). Contrario al Gobierno de Bamako.
- Plataforma de Azawad. Agrupa grupos armados pro gubernamentales. Entre ellos destaca el Grupo de Autodefensa tuareg Imghad y aliados (Gatia), enfrentado físicamente al CMA, especialmente en Menaka. Surge como reacción al control de Kidal por parte del MNLA y de MAA. Se opone a la independencia y autonomía de Azawad. En Menaka, Gatia y el Movimiento por la Salud de Azawad (MSA) se han asociado en apoyo al ejército⁹.

Muestra de la viralidad de grupos y movimientos armados, en abril 2016 Menastream informaba sobre la creación de un nuevo grupo armado fulani en las áreas de Ansongo, Fafa y Haïre¹⁰, nueva reacción a su percepción de abusos por parte del Gobierno de Mali y de las fuerzas de seguridad.

Al Qaeda en el Magreb Islámico

La franquicia del Norte de África y Sahel de Al Qaeda, con su centro operativo en Argelia, desarrolla una baja actividad terrorista en comparación con otros grupos yihadistas de África (especialmente Boko Haram y Al Shabab). Muchos analistas consideran al grupo más una organización criminal, lucrándose con los tráfico ilícitos de la región y los secuestros. Al Qaeda en el Magreb Islámico no ha desarrollado una acción de carácter global como sí ha sido capaz de hacer, por ejemplo, Al Qaeda en la Península Arábiga. La gran atomización de grupos de naturaleza similar en el Norte de África y Sahel, que reclutan entre un mismo colectivo de simpatizantes, ha impedido aprovechar posibles sinergias logísticas y financieras. Quizás a esta situación responda la creación del nuevo grupo Nusrat ul Islam.

Un reciente informe¹¹ basado en los datos de la Global Terrorism Database muestra cómo Al Qaeda en el Magreb Islámico únicamente ha sido responsable de un 3,3% de los atentados terroristas cometidos en África entre 1997 y 2015 (frente al 27,5% de Boko Haram y el 19,5% de Al Shabab).

⁸ <http://www.jeuneafrique.com/409653/politique/mali-veulent-groupes-armees-tiennent-tombouctou/>

⁹ <http://www.rfi.fr/afrique/20170408-mali-deux-groupes-armes-allient-securiser-menaka?ref=tw>

¹⁰ <http://menastream.com/mali-new-fulani-armed-group/>

¹¹ <https://www.foi.se/download/18.7920f8c91592195708814dfb/1485876332999/FOI-R--4398--SE.pdf>

Si se considera el periodo entre 2010 y 2015, caracterizado por la atomización de los movimientos en el Norte de África y Sahel, AQMI únicamente sería el responsable del 1,7% de los ataques, frente al 36,7% de Boko Haram y el 24,2% de Al Shabab.

Al Murabitún

Mojtar Belmojtar es una de los líderes yihadistas internacionales con más larga trayectoria. Formado como muyahidín en el Afganistán de los años 80, su conocimiento del desierto africano es absoluto, así como sus estrechas relaciones con líderes étnicos y tribales, en alianzas forjadas a través de matrimonios concertados. En Afganistán luchó contra la ocupación rusa, perdiendo un ojo, de donde deriva uno de sus mote, el tuerto. Otro de sus apodos, Mr. Marlboro, hace referencia a su involucración en todas las redes de tráfico ilícito del Sahel y Norte de África, especialmente en tabaco. En los años 90 luchó en la guerra argelina, tras la anulación de las elecciones que iban a dar la victoria a los islamistas. El Grupo Salafista para la Predicación y el Combate pasó a Al Qaeda en el Magreb Islámico, tras rechazar la amnistía del gobierno.

Tras disentir de Al Qaeda en el Magreb Islámico y separarse en 2012, formó su propio grupo (Los que firman con Sangre), estando tras el ataque y secuestro en la planta de gas de In Amenas (Argelia) en enero de 2013. En agosto de 2013 forma Al Murabitún, al fusionarse con el Movimiento Unidad y Yihad en África Occidental (MUYAO).

El 4 de diciembre de 2015 el líder de AQMI anuncia la incorporación de Al Murabitún a la franquicia de Al Qaeda en el Sahel. El grupo ha sido relacionado con múltiples acciones en Mali, pero también con Burkina Faso y Costa de Marfil, una posible muestra del intento de ampliar el radio de influencia, especialmente tras la declaración de fidelidad de Boko Haram, la secta yihadista nigeriana, al Estado Islámico y su cambio de denominación a Estado Islámico en África Occidental.

El centro de acción del grupo se sitúa en Gao y el norte de Níger.

Entre sus principales atentados destacan los siguientes:

26 de enero de 2015. Intento de asesinato del General Mohamed Abderrahmane Ould Meydou. Al Murabitún reivindica este hecho en marzo.

7 de marzo de 2015. Reivindica el ataque realizado ese mismo día contra el restaurante La Terrasse, en Bamako, que provocó cinco muertos y ocho heridos.

30 de agosto de 2015. Reivindica el secuestro de un miembro de los servicios de seguridad rumanos en el norte de Burkina Faso, que había sido secuestrado el 4 de abril.

10 de agosto de 2015. Un explosivo improvisado mata a tres soldados de Mali, hiriendo a otros cuatro en Sevaré (Mali).

11 de agosto de 2015. Atentado contra el hotel Byblos en Sevaré (Mali), causando 20 muertes.

20 de noviembre de 2015. Asaltó el hotel Radisson en Bamako, tomando rehenes, que finalizó con la muerte de 18 rehenes, un policía y dos asaltantes.

15 de enero de 2016. Hombres armados atacan el Splendid Hotel y el café Capuccino en Uagadugú, la capital de Burkina Faso, siendo asesinadas 30 personas.

Febrero de 2016. El grupo reivindica que en los ataques de Burkina Faso secuestró a una pareja australiana, liberando a la mujer dicho mes.

13 de marzo de 2016. Reivindica el atentado de Grand-Bassam, en un complejo hotelero de Costa de Marfil, Mueren 14 civiles, dos militares y los seis asaltantes. Los terroristas abrieron fuego contra personas en la playa y los clientes de tres hoteles.

18 de enero de 2017. Atentado con coche bomba contra una base militar en Gao, el norte de Malí, donde murieron al menos 77 personas y más de 100 resultaron heridas. El atentado más sangriento de la historia del país.

Como principales acciones dirigidas por Belmojtar, previamente a la creación de Al Murabitún, mostrando la dimensión regional de su acción, destacan:

Enero de 2013. Toma de rehenes en la planta de gas de In Amenas (Argelia). Mueren 37 rehenes y 32 asaltantes.

Mayo de 2013. Ataque en Níger a la empresa Areva y a un campamento militar en Níger. 20 muertos en dos ataques suicidas.

A lo largo de todos estos años Belmojtar ha sido dado por muerto en al menos siete ocasiones y su cabeza ha sido valorada en cinco millones de dólares por las autoridades estadounidenses.

Ansar Dine

Ansar Dine ha tenido un papel mucho más local, con centro en Azawad y la tribu Ifora. Su líder, Iyad Ag Ghaly, apodado «el león del desierto», formó parte del ejército de Gadafi en la década de los 80 y se erigió como líder en la rebelión tuareg de los años 90. A principios de la década de los 2000, representó al gobierno de Mali en diversas negociaciones para la liberación de rehenes secuestrados por Al

Qaeda y en 2007 fue nombrado cónsul honorario de Mali en Arabia Saudí; no obstante, tuvo que abandonar el país tres años más tarde, cuando el gobierno saudí lo nombró *persona non grata* por sus posibles contactos con Al Qaeda.

Iyad Ag Ghaly creó Ansar Dine a finales de 2011, tras ser expulsado del movimiento tuareg por sus ideas radicales. Su primera gran acción fue la toma de Tombuctú en abril de 2012. Para junio de ese mismo año, Ansar Dine y sus aliados ya controlaban también las ciudades de Kidal y Gao, así como los territorios despoblados situados entre ellas.

A diferencia de otros movimientos locales, Ansar Dine no busca tanto la independencia de la región de Azawad, situada en el norte de Mali, como la implantación de la ley Sharia en la región. Naciones Unidas y su misión MINUSMA han sido uno de sus objetivos directos en los últimos años en el país, a través de multitud de atentados, como la masacre de Aguelhok, en enero de 2012, en la que fueron ejecutados casi un centenar de soldados malienses. Entre sus acciones podemos destacar también las siguientes:

23 de octubre de 2013. Atentado suicida con cuatro coches bomba en un puesto de control de Naciones Unidas en la región de Kidal, que se saldó con siete víctimas mortales.

27 de julio de 2015. Miembros de Ansar Dine atacan la base militar de Nara, matando a 12 soldados malienses e hiriendo a otros nueve.

28 de noviembre de 2015. Ataque con misiles al cuartel de la MINUSMA en la ciudad de Kidal, asesinando a un civil y dos soldados.

24 de diciembre de 2015. Militantes de Ansar Dine atacan la base del Movimiento Nacional para la Liberación de Azawad en un pueblo cercano a Kidal, lo que costó la vida a un total de 10 personas.

Las Brigadas Massina

Las Brigadas Massina (grupo también conocido como *Katiba* Macina o Frente de Liberación de Macina) constituyen la rama oficial de Ansar Dine en el sur de Mali. Su líder y fundador, Amadou Kouffa, de etnia fulani, también ganó popularidad en su ciudad natal como predicador gracias a sus sermones sobre el Corán en lengua fulani. A partir de 2012, su fama comenzó a decaer debido a sus ideas radicales y se trasladó al norte de Mali, donde combatió en la campaña de Ansar Dine y AQIM para ganar territorio en la región.

Se estima que las Brigadas Massina han estado activas en Mali desde enero de 2015, aunque hasta junio de 2016 no emitieron su primer comunicado oficial. Uno

de los atentados que se le atribuye a este grupo es el ataque contra soldados malienses en la ciudad de Nara, cerca de la frontera con Mauritania, que ocurrió en junio de 2015 y en el que murieron tres soldados. También reclamaron la autoría del atentado del hotel Radisson Blu de Bamako del 20 de noviembre de 2015.

Las Brigadas Massina, al igual que Ansar ul-Islam, también tienen como objetivo la recuperación del antiguo Imperio de Massina y la imposición de la Sharia en los territorios bajo su control.

Nusrat ul-Islam. Implicaciones

A principios de marzo de este año, ha surgido la organización Jama'at Nasr Al Islam wa Al Mouminin ("Grupo de apoyo al Islam y los creyentes", según su significado en árabe), que agrupa a varios grupos yihadistas que han decidido juntar fuerzas y ser liderados por Ag Ghali. Al Murabitún, Ansar Dine, las Brigadas Massina y Al Qaeda en el Magreb Islámico (emirato de la región del Sáhara). Días después se especuló con la unión también del grupo Ansar ul-Islam, una información que en días posteriores se ha puesto en duda, tras presuntas críticas del líder del grupo a las Brigadas Massina por unirse al resto de grupos y al liderazgo de Iyad Ag Ghali. El grupo parece reivindicar su objetivo local en el noreste de Burkina Faso.

La puesta en escena del nuevo grupo se realizó a través de un vídeo en el que aparecen varios de sus representantes y del que ha trascendido esta imagen:



En ella se puede ver, de izquierda a derecha, a los siguientes: Amadou Kouffa, líder de las Brigadas Massina; Yaya Abu al-Hammam, nombrado emir de la región del Sáhara por Al Qaeda; Iyad Ag Ghaly, líder de Ansar Dine y líder de la nueva

coalición; Hassan al-Ansari, número dos de Al Murabitún; y Abd al-Rahman al-Sanhaji, nombrado juez por Al Qaeda para la región del Sahel. El grupo ha jurado lealtad al líder talibán, el mulá Haibatulá, al líder de Al Qaeda, Ayman Al Zawahiri, y al líder de Al Qaeda en el Magreb Islámico, Abu Musab Abdul Wadud (también conocido como Abdelmalek Droukdel).

El grupo ya ha reivindicado su primer atentado, que el 5 de marzo acabó con la vida de 11 militares malienses en Boulikessi, cerca de la frontera con Burkina Faso. También ha reivindicado el asesinato de tres soldados de Mali el 29 de marzo.

Nusrat al-Islam, a través de su líder Iyad Ag Aly, ha hecho pública una lista, a comienzos de abril, con sus 11 países enemigos: Francia, de manera destacada, Burkina Faso, Chad, Costa de Marfil, Alemania, Guinea, Países Bajos, Níger, Senegal, Suecia, Estados Unidos¹².

Las principales ventajas de la fusión son tanto logísticas como propagandísticas, un mayor poder de Al Qaeda y una posible mejora de capacidades para expandir su acción en todo el Sahel. En todo caso, hasta el momento, la amenaza que representa AQMI y toda su esfera de grupos vinculados es de carácter eminentemente regional, lejos de la yihad global que sí han planteado Al Qaeda Central y Al Qaeda en la Península Arábiga.

La fusión de ambos grupos no cambia en exceso el panorama actual, con dos grupos que actúan con cierto grado de continuidad, con una dimensión más local en el caso de Ansar Dine y más regional en el caso de Al Murabitún. La colaboración entre Al Murabitún, AQMI, Ansar Dine y otros grupos ha sido continua en los últimos dos años, con atentados que incluso han llegado a tener una doble reivindicación. El análisis del atentado de Burkina Faso es un ejemplo de la colaboración de AQMI y Al Murabitún¹³.

La evolución futura es difícil de predecir. En los análisis sobre terrorismo de los últimos años, ante la eclosión del Estado Islámico y el fenómeno de los *foreign fighters*, poca atención se ha prestado a Al Qaeda, que sigue siendo un grupo operativo, con presencia en multitud de países, y que en determinados momentos de la historia reciente ha mostrado una alta capacidad estratégica. En los últimos meses se ha detectado cómo la figura de Abu Hamza, hijo de Bin Laden, va apareciendo públicamente en lo que parece ser el proceso de formación de un posible líder del grupo en el futuro, con el carisma que quizás no ha logrado tener el doctor Al Zawahiri. A pesar de ello, un relanzamiento de Al Qaeda no tiene que implicar, por sí mismo, un mayor impacto de AQMI.

¹² <http://www.janes.com/article/69404/mali-based-jihadists-warning-to-11-nations-indicates-mass-casualty-attacks-across-sahel-likely-in-six-month-outlook>

¹³ <https://es.scribd.com/document/344625452/Grupos-yihadistas-de-Mali-ma-s-juntos-de-lo-que-parece>

Por otra parte, es preciso señalar la trayectoria del Estado Islámico en África. Expulsado de Derna (Libia) se hizo fuerte en Sirte hasta su reciente derrota. Sus seguidores se han dispersado hacia el sur de Libia y otras zonas fronterizas, a la vez que se destaca su presencia también en Somalia. África, con la fragilidad extrema de muchos de sus estados, es un candidato a otra gran movilización de combatientes (en especial si se produce la pérdida de la capital del Califato, en Mosul, o de su feudo sirio en Raqqa), o al menos a servir de feudo para entrenamiento y logística. Mientras tanto, la ideología salafista avanza en otros países, como Camerún. El centro de África puede ser, en un futuro, otra zona de intenso conflicto, expandiendo la situación que ya se produce en República Centroafricana, y en hibridación con fenómenos específicos concretos de la región.

Otro aspecto a seguir es la evolución de Boko Haram, en una situación de disputa interna por el liderazgo, un grupo con el cual ya se mostraron las vinculaciones con Al Murabitún, Muyao o AQMI. De hecho se menciona que miembros de Boko Haram se desplazaron a Mali con ocasión de la toma del control de amplias zonas territoriales del país por estos grupos de ideología extremista violenta.

Por último, no podemos pasar por alto el hecho de que esta coalición ha elegido para su sello mediático el nombre de «Al Zalaqa», que hace referencia a la batalla de Sagrajas de 1086, que se desarrolló en el contexto de la Reconquista y en las que las tropas almorávides vencieron a las del rey Alfonso VI de León.

Nusrat al-Islam, a través de su líder Iyad Ag Aly, ha hecho pública una lista, a comienzos de abril, con sus 11 países enemigos: Francia, de manera destacada, Burkina Faso, Chad, Costa de Marfil, Alemania, Guinea, Países Bajos, Níger, Senegal, Suecia, Estados Unidos.

El Estado Islámico en el Gran Sáhara

La región analizada es territorio Al Qaeda. Sin embargo el Estado Islámico tendría interés en avanzar en la región, partiendo de sus grupos en Nigeria y en Libia. En Nigeria cuenta con la fidelidad de Boko Haram. En Libia cuenta con militantes que se han reagrupado en el sur de Libia tras el abandono de su feudo en Sirte.

Existen informaciones, no contrastadas en fuentes abiertas, de la intención de Daesh de potenciar sus ramas africanas. Boko Haram, tras su pública declaración de fidelidad a Daesh, pasó a denominarse Estado Islámico en África Occidental. Posteriormente el propio Estado Islámico señaló como líder del grupo a Abou Mosab al-Barnaoui. Mantiene relaciones con el Estado Islámico en el Gran Sáhara, liderado por Adnane Abu Wali al-Sahrawi, que supuestamente estaría recibiendo

apoyo desde Siria e Irak para potenciar sus capacidades, por ejemplo en la fabricación de explosivos¹⁴.

Adnane Abu Wali al-Sahrawi es otro ejemplo de yihadistas de militancia múltiple. Es el alias de Lehbib Ould Ali Ould Saïd Ould Joumani, nacido en El Aaiún (Sáhara Occidental). Fue miembro del Frente Polisario, fundador y portavoz del Movimiento para la Unidad y la Yihad en África Occidental (MUYAO) y, posteriormente, miembro del grupo Al Murabitún, tras la fusión entre MUYAO y Los que Firman con Sangre, de Mokhtar Belmokhtar. El 14 de mayo de 2015 juró fidelidad de Al Murabitún al califa del Estado Islámico al-Baghdadi, pero fue desautorizado días después por Belmokhtar, que volvió a proclamar su fidelidad a Al Qaeda. En junio se produjeron enfrentamientos entre ambas ramas al norte de Gao, según informó el diario argelino El Watan.

En septiembre de 2016 el grupo Estado Islámico en el Gran Sáhara reivindica su primer atentado en Maryoke (Burkina Faso). A ello sigue el asesinato de cuatro soldados de Burkina el 12 de octubre de 2016 y el asalto a una prisión en Kotoukalé, en Níger¹⁵. El 30 de octubre de 2016 el Estado Islámico reconoce oficialmente la alianza con el grupo de Al-Sahraoui, quizás a la vista de sus últimas acciones. Este estaría tratando de lograr el apoyo de etnias de Mali a través de matrimonios, como ya hizo anteriormente Belmokhtar (de hecho, existen informaciones sobre el matrimonio en 2016 con una mujer de la etnia peul de Bouratam).

El 22 de febrero de 2017 ha reivindicado el ataque contra el ejército de Níger en Tilwa, que causó 15 muertos y más de 20 heridos. El grupo parece tener su centro en Liptako-Gourma, cerca de las fronteras de Mali, Burkina Faso y Níger.

Su actividad en la región, y especialmente en Burkina Faso, puede chocar con los intereses de Al Qaeda en el Magreb Islámico, especialmente a través de la acción de otro de sus grupos: Ansarul Islam¹⁶.

Ansarul Islam

Grupo próximo a Al Qaeda, que tiene su centro de acción en Burkina Faso, aunque aprovecha la porosidad de la frontera con Mali. También mantiene vinculaciones con el Frente de Liberación de Macina (liderado por Amadou Koufa, a quien siempre se ha considerado cercano en la intención de defender los intereses peul), aunque en principio se ha mostrado crítico con su inclusión en Nusrat ul Islam, y ha reivindicado su carácter local. Aprovecha el descontento de los pastores nómadas fulanis (que consideran han sido marginados por el gobierno de Mali y el

¹⁴ <https://issafrica.org/iss-today/malis-jihadist-merger-desperate-or-dangerous>

¹⁵ <https://www.ctc.usma.edu/posts/sub-saharan-africas-three-new-islamic-state-affiliates>

¹⁶ <https://jamestown.org/program/al-qaeda-will-benefit-islamic-states-greater-sahara-province/>

de Burkina, y chocan con las etnias bambara por el uso de recursos)¹⁷ para reclutar entre sus miembros.

El grupo surge en diciembre de 2016, cuando reivindica un atentado en Nassoumbou que acaba con la vida de 12 soldados de Burkina Faso. Es dirigido por Ibahim Malam Dicko¹⁸, un predicador fulani. Sus bases están en Douna y Selba (Mali), aunque sus combatientes también actúan en Soum (Burkina). En una acción contra el bosque de Fhero, feudo del grupo, dirigida por Francia (junto a Mali y Burkina), un soldado francés fue abatido. También a comienzos de 2017 se sospecha que el grupo está tras el asesinato de un imam de la localidad de Tangomayel, que intentaba convencer a jóvenes para que abandonaran el grupo de Dicko.

Principales ataques terroristas

Los atentados terroristas se han incrementado desde comienzos de 2015, afectando también al centro y sur del país. Los ataques indiscriminados están, en su mayoría, dirigidos a las fuerzas y cuerpos de seguridad, tanto local como internacional.

Siendo prácticamente imposible recopilar con exactitud todos los ataques producidos que puedan ser considerados atentados, se puede estimar que en 2015 se produjeron al menos 120 ataques en el país, con 268 muertos y 250 heridos¹⁹. El ataque de mayor impacto fue el realizado el 20 de noviembre contra el hotel de lujo Rdisson Blu, que causó 27 muertos. Fue el atentado más sofisticado, reivindicado por Al Murabitún. El 7 de agosto fallecieron 13 personas en un ataque de varios grupos (Los que firman con sangre, MUYAO y Frente de Liberación Macina) en un ataque con toma de rehenes contra el hotel Byblos en Sevare (región de Mopti). El día 9 del mismo mes se produjo un ataque contra civiles en Gaberi, causando 10 muertes, sin reivindicación. Aunque los ataques contra militares son constantes, el más destacado tuvo lugar el 29 de abril, cuando el Movimiento de Liberación Nacional de Azawad acabó con la vida de 19 militares el Lere.

Los datos que brinda la GTD parecen más exhaustivos y verificados que los de otros listados existentes, aunque se ofrecen con una demora temporal de más de un año. Otra fuente de interés es el análisis que anualmente realiza el Potomac Institute²⁰ que, por comparación, en 2015 solo recogía 49 ataques, aunque sí muestra un incremento sobre años precedentes.

¹⁷ <http://www.aberfoylesecurity.com/?p=3881>

¹⁸ <http://www.jeuneafrique.com/390558/politique/lislam-ibrahim-dicko-nouvelle-terreur-nord-burkina/>

¹⁹ Datos de Global Terrorism Database (GTD)

<https://www.start.umd.edu/gtd/search/Results.aspx?country=123>

²⁰ <http://www.potomacinstitute.org/images/TerrNASahel2015.pdf>

En 2016 destacó el atentado contra la base militar de Nampala, el 19 de julio, que causó la muerte de militares y heridas a otros 35. El 12 de febrero murieron varias personas en un ataque contra la base de Naciones Unidas en Kidal. En Tombuctú se produjeron al menos cinco ataques, con nueve fallecidos, uno en Goruma Rharous (tres muertos), cuatro en Gao (cinco muertos), tres en Kidal (seis muertos), uno en Tessalit (tres muertos), dos en Aguelhok (seis muertos), uno en Douentza (un muerto), uno en Sevare (cinco muertos), uno en Léré (tres muertos), tres en Mopti (nueve muertos)²¹.

A título de ejemplo, y como muestra de la incidencia continua del fenómeno terrorista, se señalan algunos de los ataques producidos en el primer trimestre de 2017, destacando la elevada actividad desarrollada en el mes de enero²²:

FECHA	ACCIÓN
31/03/17	Dos gendarmes abatidos por el Grupo por la victoria del Islam y sus fieles en Boulikessi
13/03/17	Dos soldados y dos civiles abatidos por yihadistas en el norte del país cerca de la frontera con Níger
06/03/17	11 militares abatidos en un ataque atribuido a fuerzas yihadistas del nuevo grupo Jammát Nusrat-ul-Islam
27/02/17	Una facción armada del CMA toma la asamblea regional de Gao
05/02/17	Kidal, cuatro soldados chadianos (cascos azules) muertos al explosionar una mina por acción de AQMI
04/02/17	Cuatro soldados mueren en una emboscada en Menaka.
24/01/17	Un casco azul abatido en un ataque con mortero en Aguelhok
23/01/17	Un convoy militar procedente de Nampala se ve envuelto en una emboscada, uno de los vehículos ha sido volado con una mina y otro asaltado.
18/01/17	El atentado suicida de AQMI contra la base militar de Gao causa al menos 77 muertos y más de 100 heridos. Es reivindicado por Al Murabitún.
18/01/17	Tres soldados abatidos y 13 heridos en una emboscada en Goma de autoría desconocida
18/01/17	Tres soldados abatidos y tres heridos en un ataque en la región de Tombuctú

²¹ Datos recopilados de <https://storymaps.esri.com/stories/terrorist-attacks/?year=2016>

²² Datos extraídos del Observatorio sobre la actividad yihadista en el Magreb y el Sahel Occidental Grupo de Estudios de Seguridad Internacional (GESI) <http://www.seguridadinternacional.es/?q=es/content/observatorio-sobre-la-actividad-yihadista-en-el-magreb-y-el-sahel-occidental> y completados con los datos del Observatorio de atentados yihadistas del Observatorio Internacional de Estudios sobre Terrorismo <http://observatorioterrorismo.com/bases-de-datos/atentados-yihadistas/>

14/01/17	AQMI reivindica un ataque con cohetes contra las fuerzas francesas en el aeropuerto de Tombuctú coincidiendo con la 27ª cumbre Franco-Africana celebrada en Bamako
12/01/17	Cinco soldados abatidos tras la explosión de una mina al paso de su vehículo en el centro del país (Segou)
06/01/17	Un muerto y cuatro heridos en un ataque yihadista a un control en Ansongo. Reivindicado por Al Murabitún.
05/01/17	Un miembro del CICR muere en un tiroteo en Gao de autoría no identificada

Otras cuestiones a considerar

La lucha antiterrorista es continua, tanto a nivel local, como nacional e internacional. Las operaciones se suceden. Únicamente a título orientativo, con objeto de ilustrar la situación y sin ánimo de exhaustividad, destacan en el mes de marzo las siguientes acciones:

FECHA	ACCIÓN
30/03/17	Dos hombres que intentaron atacar un puesto de la gendarmería de Mopti (centro de Mali) han sido abatidos
27/03/17	Diez yihadistas abatidos y ocho detenidos en el marco de una operación antiterrorista en la región de Mopti
27/03/17	El ejército de Mali desmantela una base yihadista en Mopti
26/03/17	Detenido en Bamako uno de los responsables de la logística de AQMI
17/03/17	Fuerzas desplegadas en el marco de la operación Barkhane desmantelan un arsenal en Kidal
16/03/17	Fuerzas de la operación Barkhane arrestan a ocho presuntos yihadistas en el norte de Mali

El 7 de febrero de este año una monja colombiana que trabajaba en el sur de Mali fue secuestrada, aunque por ahora se desconoce la identidad de sus captores o del grupo al que pertenecen.

El secuestro ha sido una acción tradicional de Al Qaeda en el Magreb Islámico y Al Murabitún. En diciembre de 2016 fue secuestrado un cooperante franco-suizo en la ciudad de Gao. El 14 de octubre de 2016 un norteamericano fue secuestrado en Níger, cerca de la frontera con Mali, acción reivindicada por varios grupos (se estima que están en algún lugar del norte de Mali). El 15 de enero de 2016 fue secuestrada una pareja de

australianos en Burkina Faso, cerca de la frontera con Mali, donde se supone fueron retenidos. Uno de ellos fue liberado en febrero de 2016. El 7 de enero un suizo residente en Tombuctú fue secuestrado en su casa. También se considera que un sudafricano, un sueco y un rumano permanecen en cautividad en Mali²³.

²³ <https://www.osac.gov/pages/ContentReportDetails.aspx?cid=21537>